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El panorama es el siguiente: 
Chile Vamos apoya en bloque a 
Evelyn Matthei en su carrera a 
La Moneda; del sector van des-
colgados José Antonio Kast, del 
Partido Republicano; Johannes 
Kaiser, del Partido Social Nacio-
nal Libertario; y Rodolfo Carter, 
como independiente con un pasado 
por el gremialismo. En la izquier-
da se encuentran a la espera de la 
definición que podría tener Miche-
lle Bachelet en marzo. De ser el 
caso, podría ocurrir una primaria 
entre el diputado y presidencia-
ble Vlado Mirosevic, del Partido 
Liberal; Jaime Mulet, del partido 

Federación Regionalista Verde; y 
Carolina Tohá, en caso de salir del 
ministerio del Interior, por el Par-
tido Por la Democracia. 

Decisiones más, decisiones 
menos, algo que corre por carril 
distinto son las fechas del Servicio 
Electoral, que también son suma-
mente específicas para el caso de 
primarias y por consecuencia, son 
también una forma de presión para 
las colectividades y coaliciones.

Pues bien, el Servel de Magalla-
nes fue consultado sobre las fechas 
claves para este año electoral. Ro-
drigo Gilbert, jefe de Operaciones 
de la entidad en la región, explicó:  

“La inscripción de candidaturas 
y pactos para una eventual pri-
maria es hasta las 23:59 del 30 de 
abril 2025”.

Los cambios de domicilio, en 
tanto, se pueden hacer hasta el 
próximo 28 de junio.

Hay un punto en que se cruzan 
estas situaciones:  “Todo cambio de 
domicilio electoral realizado has-
ta el 30 de abril 2025 (inclusive) 
se verá ref lejado para las eleccio-
nes primarias de junio próximo. Si 
esta actualización la efectúa pasa-
do esa fecha, se ref lejará para las 
Elecciones Generales del 16 de no-
viembre 2025”.

¿Hasta cuándo los partidos pueden inscribir primarias?
Servel responde

cada vez estamos siendo más 
burocráticos.

Pero pareciera ser que los 
temas están en las instancias 
correspondientes (la permi-
sología, la reforma al sistema 
político), pero el Estado pa-
reciera ir a una velocidad 
distinta.

Ese es un tema. Hay otro en 
el sistema legislativo: cuando 
tienes niveles de desconfian-
za donde nadie confía en el 
otro y todos empiezan a sacar 
cuentas alegres para tener una 
ventaja política sobre el otro 
y los 30 segundos en televi-
sión, no discutimos los temas 
de fondo. Eso hace que nos 
pongamos zancadillas. Eso, 
a la larga, hace que Chile no 
avance, y los parlamentarios 
se prestan para algo que pa-
rece farándula.

Las leyes salen de muy 
mala calidad. No hay per-
cepción de lo que la gente 
requiere”.

- Concluyo un ánimo me-
dio de estadio: ‘Que se 
vayan todos’. ¿Pero a 
quién rescatarías?

“Quien tiene una visión 
de desarrollo del país es Óscar 
Landerretche. Otros quienes 
tienen miradas interesan-
tes: Sebastián Sichel, Tomás 
Vodanovic; Ignacio Briones, 
Claudio Orrego.

En mujeres, las personas 
que están aportando de for-
ma relevante son Constanza 
Hube, Andrea Balladares, 
Paulina Vodanovic -si no fue-
ra presidenta de su partido-; 
son personas que tienen una 
mirada de largo plazo. 

Ahora bien, nadie a nivel 
nacional ha sido capaz de de-
cir sobre el tema complejo en 
el que está nuestra región a ni-
vel geopolítico”.

- A propósito de eso: no 
hubo muchos cambios en 
gobernación y municipa-
lidad de Punta Arenas. 
¿Qué desafíos tenemos?

“Mirando los indicadores, 
somos una región que depen-
de cada vez más de la inversión 
pública. Eso es un retroceso: no 
somos capaces de ir generando 
condiciones para efectuar de-
sarrollo que no sea al margen 
de la inversión pública, y eso 
es una derrota.

Mirándolo desde el punto 
de vista del poblamiento, con 
suerte llegaremos a 170 mil 
personas: solo Tierra del Fuego 
argentina ya nos pasó. Para qué 
hablar de Tierra del Fuego chi-
leno. Nos estamos jugando el 
acceso al territorio antártico y 
no estamos haciendo ninguna 
política pública de seriedad 
para fortalecer ese tema, y es-
tamos en franca competencia 
con otros países y la estamos 
perdiendo”. 

- Sumo tu diagnósti-
co con el momento del 
Canal de Panamá, que 
parece ser una oportuni-
dad para Magallanes.

“Es un tema interesante, 
pero si no mejoramos la ad-
ministración del estrecho de 
Magallanes, las cosas no van 
a mejorar.

La tendencia futura de 
los cruceros, de los grandes 

de más de tres mil pasajeros, 
antes venían y hacían el pén-
dulo: venían de Miami, de allí 
a Buenos Aires, luego a Punta 
Arenas, después Ushuaia, de 
ahí a Punta Arenas, Valparaíso 
y de regreso. Eso, en unos 
años más se va a perder: 
Miami-Buenos Aires-Ushuaia-
Antártica. Va a ser por una 
serie de condiciones: no es-
tamos haciendo nada para 
evitarlo. Acá se habla en Punta 
Arenas de inversiones: debe-
ríamos tener un puerto para 
atracar cruceros, una recep-
ción de turistas de primer 
nivel, llevamos haciendo un 
montón de proyecciones y no 
donde debemos para que ten-
ga un impacto real.

Somos el puerto de cruce-
ros más relevante de Chile y 
no tenemos una recepción de 
cruceristas y los bajamos en 
la bahía que cuando hay olea-
je de dos metros, a los viejitos 
los ahogamos”

- Para terminar: ¿estarás 
en la papeleta a fin de año?

“Me presenté en dos opor-
tunidades, creí que podía hacer 
un cambio, la ciudadanía cre-
yó que no. Los resultados, en 
mi opinión, es que no ha pasa-
do nada: no hay ninguna ley en 
los últimos 10 años que bene-
ficie a Magallanes: que sea de 
origen magallánico, que se ha-
yan preocupado de construir 
acá, no hay nada”.

“Me estoy dedicando a la 
cosa gremial, me interesa ha-
cer un aporte ahí. Al debate 
regional no me voy a restar, 
quiero vivir y morir acá, pero 
me preocupa la cosa gremial, 
que es el mundo en el que pue-
do aportar hoy.

Tengo un sabor amargo en 
la boca, de decepción de lo que 
está pasando en la política, y 
lamento profundamente la ca-
lidad de la política, que se ha 
ido perdiendo. Es lo que hay, 
bueno, y si la gente decidió 
eso, hay que asumirlo. En eso 
soy bien modesto: vi mi opor-
tunidad, nunca me negaré a 
colaborar para que a mi región 
le vaya bien, porque me inte-
resa, pero creo que uno puede 
aportar de distintos ámbitos 
y lo haré en la medida de mis 
posibilidades.

Tengo la sensación de que la 
política no tiene esa cosa épica 
de antes, de construir juntos. Fui 
autoridad varias veces, y creía 
que era autoridad de todos, no 
esto de trincheras, que si hablo 
con uno te acusan de traición, 
te funan. La verdad es que el 
nivel de calidad del debate me 
genera un nivel de frustración, 
de malestar, de mal sabor de 
boca, que es bastante.

Soy crítico de lo que pasa: si 
me preguntas cómo estábamos 
hace 10 años a como estamos 
ahora, digo que igual. Si veo 
los indicadores de colegios, por 
ejemplo, hay un retroceso, no 
un avance, y un gasto impor-
tante de recursos.

Si preguntas en qué se de-
sarrollarán los jóvenes acá, se 
están reduciendo los espacios: 
la salmonicultura tiene límites, 
la ganadería igual. Ahora es-
tamos esperando el hidrógeno 
verde, pero hace dos meses pasó 
a segundo plano. Ya no es tema. 
Ojalá sea por las vacaciones”.
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